

2022

12
月号

ぶうげん

びりあ

No.348

「一年の締めくくりに際して」
—みなさま よいお年をお迎えください—



校長 井口 寛隆

令和4年も残すところあと1か月となりました。現在、子供たちはロードレース大会にむけて練習を頑張っています。そして、12月は子供たちにとって2学期の学習のまとめの時期、先生方は成績表等の作成の時期となりました。

学校では今年度の反省を生かして、次年度の年間行事予定（案）の計画を進めています。

9月に予定していた小学4、5年生、中学1年生の平島校外学習は天候不順のため中止になりました。特に、小学5年生は2年連続中止だったため、次年度の平島校外学習は6月に時期を変更する方向で計画しています。

また、次年度から中学1年生の総合的な学習の時間で石門について学習する方向で計画しています。なお、現在の中学1年生、2年生は今年度までと同様に中学3年生の理科の授業で石門について学習します。

さて、今年の冬休みは12月24日（土）から来年の1月9日（月）までの17日間です。中学3年生は受験に向けた追い込みの時期です。健康管理に留意して、全力で勉強に取り組んでほしいと思います。また、小学生や中学1、2年生も体力向上と学力向上を目指すとともに、家族のためにお手伝いを励行するなど、充実した冬休みにしてほしいと思います。

年末年始も「早寝・早起き・朝御飯」を励行し、生活のリズムを崩さないようにしっかりと今年一年を締めくくり、そして新年の良いスタートを切ってほしいと思います。来年の1月10日（火）の3学期始業式には、全児童、全生徒、全教職員がそろって、学校の新年を迎えたいと思います。

最後になりましたが、保護者の皆様、地域の皆様には今年も大変お世話になりました。ありがとうございました。今後とも本校の教育活動に御理解と御協力を御願いたします。どうぞよいお年をお迎えください。



いつもと違う雰囲気のある体育館。電灯が消え、真っ暗になった館内。緞帳を挟んで、期待に胸を膨らませる観客席、緊張が高まっている舞台裏。ブザーが鳴り幕が開き、物語が始まります。

10月30日（日）、本校の体育館では、ワクワクとドキドキの気持ちが交差し、楽しそうな笑いがおこったり、大きな拍手が送られたりしました。それぞれの演目を紹介します。

小学校低学年の「変そう！王様フィーバー！」。毎日、大臣たちから口うるさく言われている「国の王様」。「もう耐えられない！」と王様は、家来と一緒に変装して町の人々に紛れて、次々と作戦を実行していきます。まったく気が付かない町の人たち。見付からないことで盛り上がっていく王様。自分の誕生日を自分でお祝いしようとする姿に人々からも共感が得られていきます。

全員が複数の役を掛けもちしながらの演技に挑戦していました。かっこいい衣装や楽しいダンスやオリジナルの歌がありました。明るく大きな声で頑張った台詞と、みんなで動きを合わせた元気な踊りが見どころでした。

小学校高学年の、「タピオカツンドラ」。題名からは物語が全く想像できず。「タピオカ+ツンドラ」!?タピオカを食べ歩く楽しそうな話!?寒いツンドラ地帯での冒険!?どちらも違って、不思議な「魔法の言葉」なんだとか。小学校6年生の登場人物が中心となって織りなす現代劇でした。自分たちとほぼ同年代の人物を等身大で演じました。児童が主体となって考えた劇団名「流星」からも伝わるように、自らの劇を自分の手でつくりあげる気持ちがあふれた劇となりました。

テンポの速いダンスを覚えきり、音響とタイミングを合わせるなど、新しいことにも挑戦してきました。声や動きで観客に訴えることができていました。

中学生は、朗読劇「番町皿屋敷」と「お菊の皿」を2部構成で演じました。江戸時代の青山家で、今から300年以上前に起こった悲劇。古井戸をのぞくと「1枚…2枚……8枚、9枚。ああ、1枚足りない…」どうして、こんな悲劇が起きてしまったのか。今日まで伝わる恐怖の「お菊伝説」。2部構成での前半は怪談話に登場している「お菊さん」を、後半では落語で面白く語られる「お菊さん」を表現しました。

由来は同じでも、朗読劇で演じられる雰囲気の違いを出したり、演技に気持ちをこめたりすることで違いを出していました。裏方の仕事にも挑戦して、これまでの演劇経験を基に、一人一人が描き上げた場面ごとの背景画や、場面に合わせた照明、音響など工夫を凝らしたものになっていました。

2学期に入ってすぐに準備が始まり、1か月と少しという短期間で仕上げた演目。児童生徒は、なかなか大きく声を出せないことに悩んだり、演出をどうしていくのか葛藤したりしながら演目を作り上げてきました。全部を乗り越えた爽やかな笑顔を見ていると、大きな成長を感じます。大きな自信にもつながったはずです。ぜひ、これからの学校生活に活かしてほしいです。

北村校外学習

小学校 第4学年担任

4年生は総合的な学習の時間「北村探検隊」において、校外学習で北村周辺を見学しました。事前学習として、ローズ記念館を訪問し、調べ学習を行いました。

北村校外学習では、実際に山間部の住居跡地に行き、陶器やビンなどの生活用品を発見することができました。また、北港の脇道を少し入ったところに、「忠魂碑」と刻まれた慰霊碑がありました。慰霊碑の前には、卒塔婆がありました。そこには、「戦没者」という文字が書いてありました。敵の魚雷を受けた物資運搬船で亡くなった乗組員の方々や、戦争終了後に疫病や飢えで亡くなった方々を弔うために作られたと知りました。北村小学校跡地にも、戦争で使用するための鉄のレール跡が残っていました。その後、砲台跡地や探照灯（サーチライト）基地跡も訪れ、今も残る戦跡を見学しました。

母島では戦争被害をできるだけ少なくするために、戦時中に全島民（民間人）が強制疎開しました。しかしながら戦争の傷跡は、終戦後77年経っている今も、母島に残されています。現在の我が国の繁栄は、先人の多くの犠牲の上に成り立っているということを改めて実感しました。同時に、世界では戦争で苦しんでいる人々が、今も数多くいるということを再認識しました。

「忠魂碑」



「砲台跡」



「探照灯基地跡」



南崎校外学習

小学校 第5学年担任

5年生は、総合の学習で「母島の自然を守る人々」をテーマに南崎校外学習に行ってきました。11月14日（月）の事前学習では、小笠原自然文化研究所（I-Bo）の方から、小笠原の貴重な自然環境やその環境を守る取り組み、未だ多くの自然が残されている南硫黄島の上陸調査の様子について教えていただきました。授業の最後には、オナガミズナギドリの鳴き声を聞かせていただき、「南崎で実際に鳴き声を聞いてみたい！」と子供たちは校外学習への期待を高めていました。

11月17日（木）は晴天の中、校外学習を実施することができました。出発前には、実際にねこカゴを背負わせていただいたり、ねこを映すカメラの映像を見せていただいたりしました。南崎には、ねこカゴが28個置いてあると聞いた子供たちは、「隠れているねこカゴを探そう！」と周りをよく観察したり、講師の方にたくさん質問したりして、楽しく学びながら南崎海岸まで行くことができました。南崎海岸からねこ柵までは、険しい山道を登っていきました。今回、特別な許可をいただき、ねこ柵の中にあるオナガミズナギドリの営巣地に案内してもらいました。巣の中にいるオナガミズナギドリのヒナを間近で観察することができました。

今回の学習では、小笠原の自然を守る人々の様々な取り組みや思いを知ることができ、自分たちも母島の自然を守っていききたいという気持ちをもつことができました。



オナガミズナギドリのヒナ

12月の生活指導

生活目標

「1年を振り返り、新しい年を迎えよう」

- ・学習のまとめをしよう。
- ・自分の生活を振り返り、来年の目標を決めよう。
- ・冬休みの計画をしっかりと立てよう。
- ・学校をきれいにしよう。

安全指導 5日(月)

「公共施設の使い方」が、重点指導目標です。体育館、村民会館、公園、保育園の園庭などいろいろな年齢の子供が集まる場所での安全な遊び方や、シャワー室、船客待合所など公共施設でのマナーの確認、自転車の置き場所を考えて行動することを指導します。

避難訓練 1日(木)

校内での火災発生を想定した避難訓練を行います。また、小学5、6年と中学生は初期消火体験も行います。緊急時に落ち着いて、素早く身を守るための行動をとれることなど、普段の訓練の成果を確認する機会とします。

冬季休業中の学校図書館一般開放日

○期 間 令和4年12月26日(月)～28日(水)

令和5年1月4日(水)～6日(金)

○利用時間 9:00～12:00/

13:30～16:30

※上履きを御持参ください。

※職員に一声かけてからの御使用をお願いします。

個人面談のお知らせ

○実施期間

12月5日(月)～12月16日(金)

○内 容

- ・2学期の学習や生活の様子
- ・冬季休業中の過ごし方 他

※特に話題にしたいことなどがありましたら、事前に担任までお知らせください。

学校公開・ロードレース大会のお知らせ

1 日時 令和4年12月7日(水)

◎学校公開

1校時から4校時・・・雨天でも実施

◎ロードレース大会

午後1時20分～午後3時10分

予備日①12月14日(水) ②20日(火)

2 場所

◎学校公開

- ・小笠原村立母島小中学校 各教室・特別教室等

◎ロードレース大会

- ・小学校1年・2年：校庭

- ・小学校3年・4年：駅伝と同じコース

- ・小学校5年・6年：駅伝と同じコース

又は脇浜方面コース

- ・中学生：脇浜公園入口で折り返すコース

※車両通行止め 午後2時10分～午後3時00分

※雨天の場合は、ロードレース大会は延期となりますが、午前中の学校公開は実施いたします。

※当日は、児童生徒が車道を走るため、車両の通行などに関して御迷惑をお掛けすることになるかと思いますが、御協力をお願いいたします。詳しくは、別紙をご覧ください。

12月の主な行事予定

| 12月の主な行事予定 | | | 16 | 金 | 面談終 |
|------------|---|-------------------------------|----|---|------------------------------|
| 1 | 木 | 避難訓練(初期消火) | 17 | 土 | |
| 2 | 金 | | 18 | 日 | |
| 3 | 土 | | 19 | 月 | (中)中朝礼 (小)クラブ (中)委員会 |
| 4 | 日 | | 20 | 火 | ロードレース大会② |
| 5 | 月 | 朝礼 安全指導 委員会(小) 面談始 | 21 | 水 | |
| 6 | 火 | ロードレース前検診 SC 在島～8日 | 22 | 木 | 全校6時間授業 大掃除・周辺美化 |
| 7 | 水 | 学校公開(午前) ロードレース大会(午後) | 23 | 金 | 終業式 2時間授業 |
| 8 | 木 | | 24 | 土 | |
| 9 | 金 | 3年生集会(小) | 25 | 日 | |
| 10 | 土 | (村)クリスマス子供大会 | 26 | 月 | 冬季休業日始 図書館開放(12/26～28・1/4～6) |
| 11 | 日 | | 27 | 火 | |
| 12 | 月 | 朝礼(保健指導) (中2以外)午前授業 (中2)5時間授業 | 28 | 水 | |
| 13 | 火 | | 29 | 木 | 3学期始業式 1月10日(火) 通常登校 |
| 14 | 水 | ロードレース大会① | 30 | 金 | |
| 15 | 木 | 歯科検診 (中)総合的な学習の時間発表会 | 31 | 土 | |